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Contando com o apoio do governo federal, Fátima Bezerra promete 
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No domingo (1º), a governadora do Rio Grande do Norte, Fátima Bezerra (PT), foi empossada na Assembleia Legislativa
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CONFIANÇA 
EMPRESARIAL
O Índice de Confian-
ça Empresarial (ICE) do 
FGV IBRE caiu 0,8 ponto 
em dezembro, para 90,7 
pontos, o menor nível 
desde abril de 2021 (89,6 
pts.). Em médias móveis 
trimestrais, o indicador 
recuou 3,6 pontos. Com 
o resultado, o indica-
dor registra uma queda 
acumulada de 10,8 pon-
tos no quarto trimestre 
de 2022, após acumular 
7,4 pontos nos três tri-
mestres anteriores.

EXPLORAÇÃO DE 
PETRÓLEO
Uma pesquisa da Asso-
ciação Brasileira dos Pro-
dutores Independentes 
de Petróleo e Gás Natural 
(Abpip) apontou que há 
uma estimativa de que 
as pequenas e médias 
empresas desses setores 
investirão cerca de R$ 
40 bilhões até 2029 nos 
campos terrestres. Com 
isso, a expectativa é que 
a produção dos campos 
terrestres aumente para 
cerca de 500 mil barris 
de óleo equivalente por 
dia até 2029, contra cer-
ca de 150 mil barris de 
óleo equivalente por dia 
observados em 2016. 

BANDEIRA VERDE
A Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) 
confirmou que não ha-
verá cobrança extra nas 
contas de luz em janei-
ro, com a manutenção 
da Bandeira Verde. Ape-
sar disso, a Neoenergia 
Cosern chama a aten-
ção para a necessidade 
de adoção de consumo 
consciente de ener-
gia elétrica, em razão 
da chegada do verão e 
aumento do calor com 
consequente ampliação 
do uso de aparelhos de 
ar-condicionado e ven-
tiladores.

MUDANÇAS NO 
SECRETARIADO
O Prefeito de Natal, Álva-
ro Dias (Republicanos), 
revelou neste domingo 

(1) que deve inciar uma 
reforma no secretariado 
ainda em janeiro deste 
ano. De acordo com o 
Chefe do Executivo, no-
vas forças políticas sur-
giram na última eleição.

PRESIDÊNCIA DA FCDL
A Federação das Câ-
maras de Dirigentes 
Lojistas do Rio Gran-
de do Norte (CDL-RN) 
tem novo presidente. O 
empresário José Maria 
da Silva foi empossado 
como presidente nesta 
segunda-feira (02), com 
mandato de três anos 
e tem como vice-presi-
dentes os empresários, 
Afrânio Miranda, de Na-
tal, Stênio Max, de Mos-
soró, Anderson Elias, de 
Currais Novos, e José 
Lucena, de Natal.

O novo secretário-executivo do Ministério 
da Saúde será o potiguar Swedenberger do 
Nascimento Barbosa, que nomeado nesta 
segunda em edição extra do Diário Oficial da 
União (DOU). Ele já foi foi Secretário de Gover-
no e Chefe da Casa Civil do Governo do Distri-
to Federal (1995-1998 e 2012 -2014), Secretário 
Executivo da Casa Civil da Presidência da Re-
pública, Assessor Especial do Presidente da 
República e Chefe de Gabinete Adjunto de 
Gestão e Atendimento do Gabinete Pessoal 
do Presidente da República (2003-2010).

OPINIÃO
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MADE IN RN
Jean Valério

LULA LÁ E FÁTIMA CÁ: HORA 
DA AGENDA DO CRESCIMENTO

Um novo ano se inicia e com ele renovamos nos-
sas esperanças quanto às possibilidades de acelera-
ção da nossa agenda do crescimento potiguar.

O domingo (1) foi marcado pelas posses da gover-
nadora Fátima Bezerra (PT) e do presidente Lula (PT). 
Um cenário muito desejado pela chefe do executivo 
potiguar.

Sejamos francos, grande parte das entidades em-
presariais representativas potiguares, em que pese 
ressalvas às políticas intervencionistas da esquerda 
e preferências liberais, acreditavam que esta confi-
guração (Fátima cá e Lula lá) poderia sim beneficiar 
a estruturação financeira do Estado e uma conse-
quente alavancagem no volume de investimentos, 
principalmente no âmbito da infraestrutura.

Com diálogo, Fátima Bezerra conquistou confian-
ça da maior parte do empresariado local e nos fez 
enxergar também este possível futuro cenário que 
hoje se concretiza.

Agora não há mais desculpas.
Fátima Bezerra foi reeleita, tem como aliado o 

dono da chave do cofre federal e, de quebra, ainda 
conseguiu aprovar um reajuste do ICMS, o que lhe 
garante uma salvaguarda de caixa para o segundo 
trimestre de 2023.

No plano nacional, após posse festejadíssima, Lula 
assume promovendo revogaço de medidas do seu 
antecessor. A maior preocupação manifestada pelos 
economistas foi quando às dosagens das interven-
ções governamentais na economia.

A bolsa abriu esta segunda feira (2) em queda, 
mas ainda é cedo para avaliar o impacto real da pos-
se no mercado financeiro. Há forte expectativa sobre 
o que o novo ministro Fernando Hadad, da Econo-
mia, vai entregar de propositivo.

Por aqui, no RN, em seu discurso de posse, Fátima 
Bezerra voltou a anunciar que sua prioridade será 
retomar a capacidade de investimento da máquina 
pública. Ela quer retirar do papel e encerrar projetos 
infraestruturantes inacabados.

Esta edição do NOVO NOTÍCIAS traz uma matéria 
completa sobre este tema que detalha como o go-
verno estadual espera injetar R$ 1 bilhão na área de 
investimentos, ao longo desta segunda gestão petista.

Pessoalmente, desejo e espero que essa intenção 
de união de esforços entre entes estaduais e federais 
se transforme em realidade, em projetos concretos. 
O Rio Grande do Norte já perdeu muito tempo e não 
pode mais esperar.

Eu acredito fortemente que Fátima Bezerra e toda 
a sua equipe, principalmente a econômica, possam 
aproveitar a nova configuração política, para entre-
gar senão todas, pelo menos a maioria dos projetos, 
obras e ações pretendidas.

O foco principal do Governo Federal na agenda 
social, no combate à fome e às desigualdades, e na 
agenda ambiental, na minha opinião, são necessá-
rios e não serão obstáculos para a política desenvolvi-
mentista que tanto esperamos.

Lula já fez isso no passado. Acertou. E errou bastante.
Deus e o povo brasileiro lhe deram uma nova chance.
Eu espero, sinceramente, que ele saiba aproveitar.
E que o Rio Grande do Norte tenha, de fato e de 

direito, a sua chance de viver a verdadeira agenda do 
crescimento que tanto sonhamos.

Mãos à obra.
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À frente do governo do Rio Gran-
de do Norte por mais quatro anos, Fá-
tima Bezerra (PT) terá novos desafios 
até dezembro de 2026. O primeiro 
deles, segundo a própria gestora, será 
o de retomar a capacidade de inves-
timento da máquina pública, retiran-
do do papel ou encerrando projetos 
infraestruturantes ainda inacabados. 
O governo estadual espera injetar R$ 
1 bilhão na área de investimentos ao 
longo do novo governo. 

A governadora também promete 
recuperar a educação estadual, com 
retrocessos profundos nos principais 
índices da educação básica. Uma das 
metas é a ampliação para 12 unida-
des da rede de Institutos Estaduais de 
Educação Profissional, Ciência e Tec-
nologia (IERNs).

Após quatro anos trabalhando 
para equilibrar contas públicas – com 
mais de R$ 2 bilhões em débitos dei-
xados pela gestão anterior –, a gover-
nadora do Rio Grande do Norte es-
pera ter maior margem de manobra 
nas finanças públicas, tendo em vista o 
fortalecimento da parceria maior com 
o presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT). Somente nesta segunda-feira (2), 
ela participou de reuniões com nove 
ministros do novo governo federal. 

Durante a solenidade de posse do 
cargo na manhã do domingo(1º), no 
plenário da Assembleia Legislativa, 
Fátima Bezerra afirmou que vai for-
talecer as ações para ampliar obras 
de infraestrutura hídrica e rodoviária. 
“Vamos cuidar das nossas estradas ga-
rantindo segurança para quem transita 
e fomentando o ‘desenvolvimento e 
a interiorização do turismo”, disse. A 
Nova gestão lista como prioridades a 

duplicação da rodovia federal BR-304, 
a Barragem de Oiticica, as obras do 
sistema adutor do Seridó e a entrega 
do Ramal Apodi-Mossoró. 

Recuperar a educação pública esta-
dual será outra prioridade no novo go-
verno. As ações foram iniciadas com a 
troca na gestão da pasta, que será ad-
ministrada agora pela professora uni-
versitária aposentada Socorro Batista. 
Na primeira gestão da governadora 
Fátima Bezerra, o titular da pasta foi 
Getúlio Marques. 

A educação potiguar chega ao ano 
de 2023 com o pior resultado entre 
todas unidades da federação no Índi-
ce de Desenvolvimento da Educação 
Básica(IDEB). O Estado obteve ape-
nas 2,8 como média. O desempenho 
terminou abaixo do nacional na ava-
liação: 3,9. “Nosso governo vai se de-
dicar em garantir a educação pública, 
gratuita e de qualidade que o povo tem 
direito”, reforçou a governadora. 

Fátima Bezerra anunciou, ainda, 
que deve enviar à Assembleia Legisla-
tiva um Projeto de lei criando a Secre-
taria de Estado da Cultura. A medida 

acontece a reboque da recente publi-
cação do Plano Estadual de Cultura, 
documento que delimita as diretrizes 
para as políticas do setor.

Outro braço da nova gestão será o 
de fortalecer as políticas relacionadas 
com a exploração das energias renová-
veis. O Rio Grande do Norte é líder na 
produção da energia eólica no Brasil. 
Com potência instalada de 6,8 GW, o 
governo estadual projeta que este po-
tencial cresça para 12 GW nos próxi-
mos quatro anos. “Caminhamos agora 
para sermos a locomotiva da transição 
energética do país, sem nunca descui-
dar das pessoas e do nosso patrimô-
nio antropológico. Desenvolvimento 
e cidadania devem caminhar juntos”, 
disse a governadora.

Além disso, Fátima foca as aten-
ções na construção do primeiro porto-
-indústria no Rio Grande do Norte. A 
estrutura vai servir para fornecimento 
de peças e equipamentos para o sur-
gimento de parques eólicos offshore, 
em alto-mar, e da produção, armaze-
namento e exportação de hidrogênio 
verde.

Fátima quer retomar 
capacidade de 
investimento do RN
META DO NOVO GOVERNO SERÁ RETIRAR DO PAPEL OU ENCERRAR PROJETOS 
INFRAESTRUTURANTES AINDA INACABADOS EM TODO O RIO GRANDE DO NORTE. 
GOVERNO ESTADUAL ESPERA INJETAR R$ 1 BILHÃO AO LONGO DO NOVO GOVERNO

Fátima Bezerra foi empossada como governadora no domingo (1º)

Foto: Eduardo Maia/ALRN

SUSPENSÃO DE 
DISPOSITIVOS 
DA NOVA LEI DE 
IMPROBIDADE 
ADMINISTRATIVA

A Lei Federal n.º 14.230, de 25 de outubro 
de 2021, a qual altera a Lei Federal n.º 8.429, 
de 2 de junho de 1992, dispôs sobre mudanças 
normativas significantes no que toca à improbi-
dade administrativa, cujas consequências reais já 
estavam sendo constatadas. No entanto, eis que 
surge uma surpresa, qual seja, a decisão liminar 
do Ministro Alexandre de Moraes do Supremo 
Tribunal Federal (STF) que no período de re-
cesso do Poder Judiciário determinou monocra-
ticamente a suspensão de dispositivos da legisla-
ção supracitada em atenção a demanda ajuizada 
pela Associação Nacional dos Membros do Mi-
nistério Público em setembro do corrente ano. 

Desse modo, os dispositivos suspensos pela 
decisão são os seguintes: a desconfiguração da 
improbidade quando houver divergência nos 
tribunais; limitação a perda da função pública 
aquela ocupada quando da prática do ato ím-
probo; a não contagem retroativa do intervalo 
de tempo entre a decisão colegiada e o trânsi-
to em julgado da sentença condenatória para 
fins de aplicação da sanção de suspensão dos 
direitos políticos; a exigência de manifestação 
do Tribunal de Contas competente para cálculo 
do ressarcimento ao erário quando for firmado 
acordo de não persecução penal pelo Ministério 
Público; o impedimento ao trâmite do proces-
so de improbidade quando ocorrer absolvição 
criminal confirmada por decisão colegiada; e a 
aplicabilidade da lei de improbidade administra-
tiva quando houver utilização indevida de re-
cursos públicos dos partidos políticos e de suas 
fundações. 

Os méritos da decisão em cada um destes 
dispositivos merecem ser analisados detalha-
damente, todavia os questionamentos proce-
dimentais atraem mais atenção do que os seus 
fundamentos. Sendo assim, vale consignar que 
a ação foi ajuizada em setembro, ou seja, a priori 
não haveria fundamento para que a decisão fos-
se proferida durante o recesso forense e, com 
isto, causando severa insegurança jurídica, pois 
esta decisão poderá em breve ser reformada 
pela própria Corte Constitucional brasileira.

Ademais, tem-se que decisões desta nature-
za que implicam diversos processos, situações 
jurídicas e as vidas de diversos cidadãos não po-
dem e não devem ser realizadas por um único 
ministro do Supremo Tribunal Federal, espe-
cialmente quando se trata de Lei recentemente 
aprovada pelo Congresso Nacional e, portanto, 
dotada de presunção de constitucionalidade. 

Vocês sabiam desta decisão? Concordam 
com a decisão do Ministro do Supremo Tribu-
nal Federal? Será que deve o Poder Judiciário 
atuar desta forma? É preciso refletir sobre estes 
temas relevantes com responsabilidade.

COSTA NETO
Advogado do CCGD Advocacia, 
e professor universitário

O petista Luiz Inácio Lula da Silva 
entregou no primeiro discurso como 
presidente empossado o que escondeu 
durante toda a campanha: as diretrizes 
econômicas do seu futuro governo. E 
o desenho proposto traz de volta uma 
visão mais desenvolvimentista, com 
maior participação do Estado como pi-
lar da economia.

De largada, o presidente prometeu 
rever políticas mais liberais, como a 

reforma trabalhista e as privatizações 
de estatais, além de colocar por terra o 
que chamou de “estupidez” do teto de 
gastos - norma criada no governo do 
ex-presidente Michel Temer para limi-
tar as despesas e garantir a sustentabili-
dade das contas públicas. O presidente 
não detalhou que tipo de controle vai 
colocar no lugar, mas seu ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, disse que 
vai mandar ao Congresso uma nova re-

gra ainda no início deste ano.
Sobre a reforma trabalhista, Lula 

disse que quer uma nova legislação 
para “garantir a liberdade de empre-
ender” ao lado da “proteção social”. 
E que as novas regras serão discutidas 
entre governo, centrais sindicais e em-
presariais. Lula defendeu o controle 
pelo Estado de empresas estatais e de 
bancos públicos para preservar o “pa-
trimônio nacional”.

Novo governo Lula projeta mais 
intervenção na economia
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A votação nas Eleições de 
2022 foi responsável pela reno-
vação de um terço dos deputados 
estaduais do Rio Grande do Nor-
te. Oito parlamentares da atual 
legislatura não permanecerão na 
Casa, e desses, cinco concorreram 
ao cargo e foram derrotados nas 
urnas, sendo alguns nomes histó-
ricos da política potiguar, como 
Getúlio Rêgo (PSDB) e Vivaldo 
Costa (PV). Os dois conversaram 
com o NOVO sobre o futuro sem 
participação na formação parla-
mentar depois de tantos anos de 
convívio nos corredores do Palá-
cio José Augusto. 

O decano da Casa, que há mais 
tempo exerce as atividades parla-
mentares, Getúlio Rêgo, nascido 
no município potiguar de Por-

talegre, médico de formação e já 
traçou o planejamento para os pri-
meiros dias longe da ALRN. Pres-
tes a completar 79 anos de idade, 
ele conta que vai se dedicar à me-
dicina. “O meu pensamento é, a 
partir de 1º de fevereiro, começar 
a trabalhar como médico em al-
guns municípios do interior”, diz 
Getúlio, que garante também que 
vai aproveitar para se dedicar tam-

Getúlio Rêgo e Vivaldo Costa traçam 
planos para o futuro longe da política
PARLAMENTARES HISTÓRICOS DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO RIO GRANDE DO NORTE, OS DOIS NÃO CONSEGUIRAM 
RENOVAR OS MANDATOS NAS ELEIÇÕES DE 2022. POLÍTICOS DESCARTARAM VOLTAR A DISPUTAR NOVAS ELEIÇÕES

bém à família.
Ele é o mais longevo deputa-

do na ALRN. Atualmente, ele está 
concluindo o seu décimo mandato. 
Apesar de garantir que não deixa-
rá de fazer política, o parlamentar 
tomou uma decisão: seu nome 
não voltará às urnas.  “Não tenho 
mais pretensão de ser candidato. 
Mas lógico que não vou abando-
nar a política porque é uma coisa 

que a gente recebeu, durante dez 
eleições seguidas, o referendo da 
população, por quem tenho muita 
gratidão”, diz.

Com um histórico de muitos 
anos nas Assembleia Legislativa 
do Rio Grande do Norte, o depu-
tado Vivaldo Costa (PV) também 
ficou pelo no caminho na disputa 
do ano passado. O primeiro man-
dato dele foi em 1974. Entre idas e 

vindas, ele teve oito mandatos. 
Do alto de seus 83 anos, com-

pletados no último mês de novem-
bro, Vivaldo não se vê longe da 
vida política. Principal líder da re-
gião Seridó, ele espera ainda poder 
contribuir com o povo potiguar. 
“A política foi apenas uma forma 
de levar a voz do povo do interior, 
do povo mais necessitado, para que 
essa voz seja ouvida”, diz Vivaldo 
que completa: “Esse trabalho não 
pode parar e fazer a diferença na 
vida das pessoas é uma missão que 
Deus escolheu pra mim”. 

O parlamentar encerra o seu 
mandato no próximo dia 31 de 
janeiro. “Encerro o ano de 2022 
com uma sensação irretocável de 
dever cumprido. O retorno que 
recebemos da população é que 
nosso trabalho fez a diferença na 
vida delas. Gostaria de agradecer 
a cada um pela confiança e dizer 
que a gratidão que sinto não cabe 
dentro do meu coração”, finaliza.

O Brasil inteiro em sua diversidade subiu a rampa 
do Planalto neste domingo ao lado de Lula, na sua 
cerimônia de posse, em Brasília. E havia um poti-
guar participando ‘in loco’ do momento histórico: 
o influenciador Ivan Baron, de 24 anos. Por conta 
do feito, ele foi tema de diversas reportagens nos 
maiores jornais do país, para os quais ele revelou ter 
sido convidado pessoalmente por Janja para partici-
par da solenidade. E Fátima, é claro, fez questão de 
posar ao lado dele. “O RN subiu a rampa”, registrou a 
governadora

A mais nova primeira dama do Bra-
sil, Janja deu provas de que virou 
fã da estilista potiguar Helô Rocha, 
radicada no RJ. Ela elegeu mais um 
look da potiguar, que já havia dese-
nhado o vestido de noiva da esposa 
do presidente da República. Dessa 
vez, para usar o modelo no mo-
mento histórico da posse de Lula. E 
mais uma vez, assim como ocorreu 
no vestido de casamento de Janja, 
Helô incluiu a arte das bordadeiras 
de Timbauba dos Batistas para o 
momento político mais importan-
tes dos últimos anos.

Nos dias anterio-
res à posse, neste 
domingo, o gover-
nador eleito de SP 
Tarcísio de Freitas 
foi recebido com um 
jantar pelo ex-minis-
tro e senador eleito 
Rogério Marinho. O 
deputado estadual 
Tomba Farias regis-
trou o momento em 
suas redes sociais. 
O governador de SP 
veio a capital poti-
guar para dias de 
descanso.

Em Natal, na Assembleia Legislativa, o ex-senador Garibaldi 
marcou presença na posse de Fátima governadora e do seu 
filho vice-governador Walter Alves, neste domingo pela manhã. 
Satisfação no olhar do ex-governador emedebista já prevendo 
ver o herdeiro sentado na cadeira mais importante do RN

DANIELA FREIRE
A primeira coluna Daniela Freire de 2023 traz um apanha-
do de imagens de bastidores + informações curtas sobre 
as posses de Fátima Bezerra no RN, para o seu 2° mandato 
de governadora, e de Luis Inácio Lula da Silva em Brasília, 
quando iniciou, neste domingo, o seu 3° mandato de pre-
sidente da República do Brasil.

Vivaldo Costa (PV): “Gratidão ao povo” Getúlio Rêgo (PSDB): “Retomar medicina” 

Foto: Eduardo Maia/ALRNFoto: Eduardo Maia/ALRN
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No último dia 3 de novem-
bro, um caso envolvendo policiais 
penais e duas detentas da Cadeia 
Pública Dinorá Simas, também 
conhecida como Cadeia Pública 
de Ceará-Mirim, chamou a aten-
ção após a Secretaria de Estado 
da Administração Penitenciária 
(Seap) divulgar imagens de uma 
interação entre as internas e qua-
tro agentes públicos da unidade.

Na ocasião, o órgão estadu-
al comunicou o afastamento dos 
policiais envolvidos no caso e a 
abertura de procedimento para 
investigar a conduta deles.

De acordo com a Seap, as de-
tentas, que são mulheres transexu-
ais, foram retiradas de suas celas 
por volta das 21h do dia 3 de no-
vembro pelo policial penal Fabrí-
cio Amaro, e levadas a uma sala, 
onde permaneceram por cerca de 
40 minutos, trancadas, com ou-
tros agentes da unidade. A secre-
taria ressaltou que Fabrício, mes-
mo estando em serviço, aparece 
nas imagens do circuito interno 
vestindo calção, camisa e chinelo, 
sem o uniforme padrão da equipe 
em atividade.

A movimentação do dia 3 não 
foi a única. Imagens mostram 
também que, no dia 8 de novem-
bro, o policial Fabrício Amaro, 
mesmo não estando de serviço, 
foi até a Cadeia Pública, retirou as 
duas detentas transexuais da cela, 
colocou-as em uma viatura e as 
levou para fora da unidade prisio-
nal. Por estes dois atos, a Admi-
nistração Penitenciária determi-
nou a instauração de um Processo 
Administrativo Disciplinar (PAD) 
na Corregedoria da instituição.

Os fatos foram divulgados 
pela própria secretaria para a im-
prensa no mesmo dia da retirada 
das internas.

Um dos policiais envolvidos 
no caso, o único identificado pela 
Seap, Fabrício Amaro, que está 
afastado das atividades funcionais, 
entrou em contato com o NOVO 
demonstrando interesse em divul-
gar sua versão dos fatos.

De acordo com ele, houve 
sim a retirada das internas da 
cela nos dias 3 e 8 de novembro, 

no entanto, os motivos foram 
para preservá-las e apurar possí-
veis condutas de coação por par-
te de outros agentes que atuam 
na unidade.

De acordo com Fabrício, du-
rante os cerca de 40 minutos que 
passou junto com as detentas e 
outros quatro policiais em uma 
sala da unidade no dia 3, uma 
denúncia grave foi feita pelas in-
ternas, que relataram ter sido co-
agidas por outro policial penal a 
denunciar dois agentes pela prá-
tica de assédio sexual, sem que o 
fato realmente tivesse acontecido. 
Uma das detentas disse ainda que 
o policial chegou para ela com um 
documento preenchido fazendo 
acusações contra os dois colegas 
da unidade, pedindo que ela assi-
nasse, o que foi recusado.

De acordo com o relato, a 
presa contou ainda que teria sido 
ameaçada caso não fizesse o que 
o coautor pediu, e que poderia 
receber castigos dentro da unida-
de penal.

Os policiais questionaram que 
atitudes elas gostariam de tomar, 
momento em que elas manifesta-
ram o desejo de ir até uma dele-
gacia registrar uma representação 
contra o policial coautor.

Cinco dias depois, em 8 de 
novembro, depois de constatar 
que a detenta havia realmente 
sido desclassificada e afastada dos 
serviços, foi solicitado um docu-
mento ao setor administrativo da 
unidade, autorizando a escolta e 
o transporte das internas até uma 
Delegacia de Polícia Civil para a 
elaboração de uma denúncia.

O pedido foi negado pelo di-
retor da unidade, de acordo com 
Fabrício, em depoimento. O di-
retor alegou que a denúncia seria 
apurada internamente. No entan-
to, o policial penal não se conten-
tou com a negativa e resolveu agir 
por conta própria, tomando por 
base a legislação que regulamen-
ta a atividade de policial penal no 
Estado e a Constituição Federal, e 
da Lei de Execuções Penais, que 
garante o respeito à dignidade e 
aos direitos da pessoa humana.

“Elas relataram que estavam 

sendo coagidas para forjar provas 
contra dois policiais. No dia 8 de 
novembro levei as duas para a de-
legacia para formalizar denúncia 
contra o policial da inteligência da 
unidade”, diz o policial penal Fa-
brício Amaro.

No dia em que levou as de-
tentas para a Delegacia, Fabrício 
não estava de plantão, mas es-
tava na unidade. Ele contou em 
depoimento prestado no âmbi-
to do Processo Administrativo 
Disciplinar (PAD) que “pegou a 
chave da viatura, colocou as duas 
internas no banco de trás” e con-
venceu outro policial a participar 
da escolta porque “acreditou não 
ser adequado fazer a escolta sozi-
nho”. A retirada das presas ocor-
reu por volta das 8h30, de acordo 
com o policial.

Já na delegacia, Fabrício con-
ta que os advogados das detentas 

chegaram, bem como represen-
tantes dos Direitos Humanos, 
que assistiram elas durante o de-
poimento colhido pela autorida-
de policial.

Ele contou ainda que o policial 
que o ajudou na escolta voltou para 
a unidade depois de ser informado 
pela direção de que a operação 
não tinha sido autorizada. Mesmo 
sabendo disso, os policiais civis de-
cidiram que o melhor seria ouvir 
o que as detentas tinham a contar. 
Fabrício foi embora após passar a 
custódia das detentas para outros 
três policiais e constatar que os ad-
vogados e representantes dos DH 
estavam presentes.

Após contada toda a versão, 
diferente do que a Seap falou, o 
policial penal Fabrício Amaro de-
clara que o que ele quer é justiça. 
“Eu não era para ter sido afasta-
do. Quero que a lei se cumpra. 

Por que o policial que levou as 
internas para delegacia foi afas-
tado? Por que o policial acusado 
pelas internas não foi? Por que a 
Seap divulgou vídeo com minha 
imagem com uma história total-
mente desconexa com a história 
verdadeira? Eu quero que haja 
uma investigação imparcial sobre 
o caso, que se averigue o porquê 
que a direção não autorizou a 
escolta para a delegacia, e que-
ro que a Seap admita que há um 
policial que era da inteligência do 
presídio de Ceará-Mirim sendo 
acusado de tentar forjar provas 
contra dois outros policiais”, diz 
Fabrício Amaro.

Policial penal expõe sua 
versão e busca justiça
AFASTADO TEMPORARIAMENTE DAS FUNÇÕES APÓS SER FLAGRADO COM DUAS PRESAS TRANSEXUAIS, AGENTE DIZ 
QUE TENTOU RESGUARDAR OS DIREITOS DAS INTERNAS AMEAÇADAS DENTRO DA CADEIA PÚBLICA DE CEARÁ-MIRIM

Foto: Reprodução

Imagens das internas circulando na Cadeia Pública de Ceará-Mirim

A Secretaria de Estado da 
Administração Penitenciária 
(Seap) informou que, além do 
procedimento administrativo 
na Corregedoria da Secreta-
ria da Administração Peniten-
ciária, “os fatos estão sendo 
apurados em âmbito criminal, 
junto à delegacia onde tiveram 
seus registros feitos por meio 
de inquérito, sendo inclusive 
acompanhados pelo Ministério 
Público, a quem cabe o controle 
externo da Polícia”. Segundo a 
pasta, as investigações podem 
resultar em demissão do servi-
dor envolvido e que segue afas-
tado, sem prejuízo de salários, 
para resguardar o direito ao 
contraditório e à ampla defesa.

Ainda de acordo com a Se-
cretaria, uma das detentas reti-
radas sem autorização é consi-
derada de “alta periculosidade”, 
tendo sido presa pela Deicor 
acusada de participação numa 
quadrilha de explosão de bancos 
e caixas eletrônicos”.

Por fim, a Seap diz ainda 
que no episódio de retirada das 
detentas, foi preciso uma equi-
pe ir buscá-las, pois “o servidor 
que retirou as duas internas e a 
viatura da cadeia estava de fol-
ga e abandonou as mesmas na 
delegacia”.

O que diz 
a Seap
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Onde investir meu dinheiro em 2023?
INVESTIR PELA PRIMEIRA VEZ NO MERCADO FINANCEIRO NÃO É UMA DAS TAREFAS MAIS FÁCEIS, PORÉM NADA QUE 
SEJA IMPOSSÍVEL. ENTRAR NO MERCADO FINANCEIRO REQUER ATENÇÃO E CUIDADOS PARA NÃO CAIR EM ARMADILHAS 

Foto:  Freepik
Diante das instabilidades da 

economia brasileira, saber onde 
investir é uma boa forma de ga-
rantir segurança no futuro. Para 
os iniciantes, o mercado financei-
ro pode se mostrar um mistério 
insondável, mas aprender a ad-
ministrar dinheiro de forma cor-
reta pode auxiliar o investidor a 
alcançar sonhos de consumo ou 
concluir projetos pessoais. 

Antes de tudo, segundo espe-
cialistas do mercado financeiro, o 
futuro investidor precisa compre-
ender a poupar melhor o próprio 
dinheiro. Para Henrique Souza, 
economista e professor de admi-
nistração e mercado financeiro, 
investir pela primeira vez não é 
uma das tarefas mais fáceis, po-
rém nada que seja impossível. Mas 
isso requer pesquisas sobre o mer-
cado financeiro, atenção e cuida-
dos para não cair em armadilhas 
que resultem em prejuízos depois.

“Para se tornar um investidor 
iniciante é fundamental economi-

zar. Essa medida precisa ser adota-
da por vários motivos, como fazer 
uma viagem, comprar um imóvel 
ou um carro, garantir uma apo-
sentadoria confortável, ter uma 
renda satisfatória, etc”, explica. 

Em qualquer dos casos, o 
objetivo é ter uma vida financei-
ra estável e tranquila, ao mesmo 
tempo em que se constrói um 
patrimônio sólido. Porém, para 
escolher as melhores possibili-
dades, é essencial entender o que 
significam as diferentes opções.

A especialista Jenni Almeida, 
estrategista financeira e CEO da 
Invest4U, conta que o planeja-
mento financeiro pode ajudar os 
investidores de primeira viagem a 
darem um salto nas economias. 

“Contar com a incidência de 
juros nos investimentos pode 
encurtar o caminho da pessoa 
até seus sonhos, independente-
mente de quais sejam. Já ajudei 
uma cliente a planejar a compra 
da casa própria mesmo pagando 
aluguel, já planejamos a indepen-
dência financeira para diversas 
idades, o importante mesmo é 

planejar e ter foco naquilo que se 
determina a fazer”, ensina a es-
trategista financeira.

Para 2023, o cenário para ren-
da variável no Brasil está bastan-
te ligado ao ambiente macro que 
vem se desenhando após os re-
sultados das eleições. Fazem parte 
desta modalidade o mercado de 
ações, câmbio de moedas estran-
geiras, os fundos de ações, além 
de outros tipos de rendimentos 
que variam e que o investidor não 

tem qualquer garantia de retorno.
O professor Henrique Souza 

detalha que o melhor é optar por 
investimentos menos complexos 
num primeiro momento. O mo-
tivo para essa recomendação é 
simples: escolher ações de longo 
prazo, por exemplo, ou qualquer 
outra aplicação da renda variável 
exige um conhecimento maior do 
mercado. Por ainda estar iniciando 
nesse mundo, a chance de suas ati-
tudes resultarem em perda é maior.

Devido a todos esses mo-
tivos, o ideal é escolher a renda 
fixa, que é a alternativa mais se-
gura. Dentro desse escopo, exis-
tem várias opções, mas uma das 
melhores para quem é iniciante é 
o Certificado de Depósito Ban-
cário (CDB). Investir em CDB é 
sinônimo de risco mínimo com 
boa rentabilidade.

Para Lucas Seixas, cofundador 
e CEO da InvestAI, a renda fixa 
em 2023 continuará em alta e ain-
da poderá melhorar. Por conta das 
políticas públicas do novo gover-
no, ele prevê novos aumentos na 
taxa Selic ainda no primeiro semes-
tre, garantindo maior rentabilidade 
aos investidores. 

“O mercado vê o próximo 
ano como desafiador também no 
âmbito internacional, visto que há 
possibilidade de vivermos uma re-
cessão econômica por conta dos 
aumentos de juros, escalada da 
guerra, etc. A expectativa é chegar-
mos a níveis acima de 14% ao ano, 
ou seja, dificilmente a renda fixa 
não será o melhor investimento em 
2023”, justifica.

O melhor presente de
fim de ano é acreditar

QUE O NOVO SEMPRE VEM.

FELIZ 2023
Para investidor iniciante, renda fixa é a escolha mais segura

por Rodrigo Lima
VINHO E GASTRONOMIA

De acordo com dados da Organização In-
ternacional da Vinha e do Vinho, a cepa de uva 
mais plantada no planeta em 2016 é a Kyoho, 
uma variedade híbrida muito comum nos paí-
ses asiáticos. Segundo a OIV, ela ocupa 365 mil 
hectares, sendo 44% deles na China. A maioria 
da produção é para ser consumida como uva 
de mesa. Depois da Kyoho, a segunda varieda-
de mais cultivada é a Cabernet Sauvignon, com 
340 mil hectares. Em terceiro lugar vem outra 
variedade de mesa, a Sultana, também conhe-

cida como Thompson, com 300 mil hectares. 
Em seguida vem a Merlot, com 266 mil hecta-
res e, em quinto, a Tempranillo, com 231 mil 
hectares. Ainda segundo a OIV, a Itália é o país 
com a maior diversidade de uvas cultivadas no 
mundo. Nos 690 mil hectares de vinhedos ita-
lianos estão presentes 80 variedades distintas. 
A maior produção é de Sangiovese, com 8% 
do total. Portugal vem em segundo lugar como 
o país com maior diversidade, sendo cerca 30 
uvas diferentes plantadas.

A plataforma Vivino fez uma pesqui-
sa com 1.800 consumidores de vinho e 
descobriu que 85% deles compram seus 
vinhos baseados na aparência do rótu-
lo. Com tantos consumidores de vinho 
admitindo confiar na aparência de uma 
garrafa ou rótulo, fica claro que um ró-
tulo bem projetado pode ter uma grande 
influência em como compramos vinho. 
O design atraente é usado pelas marcas 
em muitos setores para chamar a atenção 
do consumidor e no vinho não seria di-
ferente. Essa ideia não é nova, um estudo 
australiano da universidade de Adelaide 
publicado em 2017 já mostrava que ró-
tulos de vinhos que apelem às emoções 
fazem com que o consumidor gaste mais 
em uma garrafa. “Descrições de vinhos e 
produtores escritas de forma inteligente, 
quando comparadas com degustação de 
vinhos sem marca, podem evocar emo-
ções mais positivas, aumentando nossa 
percepção positiva do vinho, nossa es-
timativa de sua qualidade e o valor que 
estaríamos dispostos a pagar por ele”, 
disse a Professora Associada de Enologia 
e Estudos Sensoriais, Sue Bastian, que li-
derou a pesquisa.

VINHO DA SEMANARÓTULO DO VINHO E SUA 
INFLUÊNCIA NA COMPRA

QUAIS AS VARIEDADES DE UVA MAIS PLANTADAS

CHATEAU FLEUR 
CARDINALE 2011
O vinho da semana é um Bor-
deaux Grand Cru Classé, prove-
niente de Saint Emilion de onde 
se originam vinhos tintos de qua-
lidade excepcional e com grande 
identidade. Este rótulo demons-
tra toda a elegância dos vinhos 
desta prestigiada denominação, 
sendo feito de um corte de Mer-
lot, Cabernet Sauvignon e Ca-
bernet Franc, com amplo estágio 
em carvalho francês de primeiro 
uso. No olfativo apresenta notas 
de frutas roxas maduras, com 
toques de baunilha, chocolate e 
couro, tudo com muita elegância. 
Em boca confirma 
a elegância olfativa, 
com frescor, muita 
fruta, mineralida-
de, taninos finos e 
sedosos, além de 
muita persistência. 
Um vinho para ce-
lebrar grandes mo-
mentos!

O crescimento do mercado de vinhos no 
Brasil durante a pandemia foi evidente, pode-
ríamos abrir uma garrafa de vinho e passar 
algumas horas falando dos diversos motivos 
que provocaram esse movimento, porém, não 
há mal que dure para sempre e nem bem que 
nunca acabe, e a conta econômica da pande-
mia chegou. Aumento de custo dos insumos 
secos, como garrafa e rótulo; da logística in-
ternacional pela escassez de containers; e até 
da energia das vinícolas europeias por conta 
da guerra entre Rússia e Ucrânia; são alguns 
dos motivos dos aumentos dos preços dos 
vinhos no Brasil. Agrega-se a estes fatores a 
economia interna como a alta da inflação. Em 
2022, a Ideal Consultoria estima que o abas-

tecimento do mercado brasileiro de vinhos e 
espumantes terá uma redução de aproximada-
mente 10% em volume em comparativo com 
2021, totalizando 440 milhões de litros, onde 
58% deste total são de vinhos de mesa. Entre 
os vinhos finos brasileiros, produzidos com 
uvas vitis-viníferas somado aos importados a 
redução em 2022 deve chegar próximo dos 
15% em comparativo com 2021. Essa redu-
ção no volume comercializado pelas vinícolas 
brasileiras somado as importações está rela-
cionado diretamente ao movimento do varejo 
de redução dos seus estoques, que além da 
diminuição da demanda, sofre com incidên-
cias das altas taxas juros afetando o custo de 
manter estoques e, portanto, a rentabilidade. 

O MERCADO DO VINHO EM 2022
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O melhor presente de
fim de ano é acreditar

QUE O NOVO SEMPRE VEM.

FELIZ 2023
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Em uma cidade chamada Na-
tal, que celebra o seu aniversário 
de fundação justamente no dia do 
nascimento de Jesus Cristo, dia 25 
de dezembro, as figuras dos Santos 
Reis Magos possuem um significa-
do ainda mais especial. De acordo 
com a Bíblia, Belchior, Baltazar e 
Gaspar saíram de lugares diferen-
tes seguindo a estrela que marcava 
o nascimento do Menino Jesus em 
direção à manjedoura. Feriado em 
Natal, a data de 6 de Janeiro é quan-
do se comemora o Dia de Santos 
Reis e, para celebrá-lo, o Santuário 
Arquidiocesano dos Santos Reis 
promove uma grande festividade 
que dura dez dias e se encerra com 
uma tradicional procissão. 

A Festa de Reis é a segunda 
mais antiga do Rio Grande do 
Norte e suas manifestações mol-
daram a cultura, religiosidade e 
costumes da sociedade potiguar. A 
festividade teve sua primeira edição 
na inauguração do Forte dos Reis 
Magos, onde foram entronizadas 
as imagens dos Três Reis Magos, 
doadas pela coroa portuguesa para 
a cidade que nascia sob os auspí-
cios do Natal do Senhor. As ima-
gens originais, hoje instaladas no 
altar do Santuário Arquidiocesano 
dos Santos Reis, são tombadas pelo 
Instituto do Patrimônio Históri-
co e Artístico Nacional (IPHAN). 
Promovida pelo Santuário e coor-
denada pelo Padre Francisco Lima 
e a Comissão de Leigos e Leigas, a 
Festa reúne cerca de 100 mil pes-
soas em 10 dias de programações 
religiosas e culturais. 

“Esta é a 113ª festa pública, mas 
as imagens e a devoção aos Santos 
Reis aqui no nosso Estado são bem 
mais antigas. A festa teve início no 
último dia 27, quando tivemos a 
chegada dos três reis, que foram en-
viados no último dia 6 para outras 
comunidades com o objetivo de 
expressar a chegada deles à manje-
doura, já que cada um vinha de um 
lugar. A partir da quarta (28), inicia-
mos o novenário. Foram nove noi-
tes de orações com diversos padres 
convidados para celebrar conosco o 
tema da nossa festa”, explica o Pa-
dre Francisco Lima.

O pároco explica o tema 
‘Com Cristo, renovemos nossa fé 
e nossa esperança’. “Entendemos 
que é difícil esperar por coisas 
boas dentro de um cenário com 
tantas dificuldades. Então, às ve-

zes temos a fé, mas fracassamos 
na esperança. E esse ano vamos 
trabalhar isso”, explica, acrescen-
tando que além da novena, a pro-
gramação também inclui leilões, 
missas, barracas e apresentações 
culturais, além de eventos promo-
vidos em parceria com a Prefeitu-
ra Municipal de Natal. “Também 
temos uma experiência bem bo-
nita que é a dos ‘Reizinhos’. São 
crianças vestidas de reis para tirar 
fotos com a comunidade e ajudar 
a angariar fundos para a comuni-
dade”, completa.

No dia 5, véspera do feriado de 
Reis, acontece a tradicional missa 
no Forte dos Reis Magos às 6h da 
manhã. Os cristãos saem em ca-
minhada do Santuário até o Forte 
para celebrar dentro da capela do 
monumento histórico. Já à noite, a 
novena é encerrada e, em seguida, 
há o desfile da Folia de Reis. “Essa 
é uma parte da festa muito lembra-
da no coração dos mais antigos, 
mas quase nunca vista pelos mais 
jovens. Então, estamos buscando 
fazer um resgate dessa festa. Tere-
mos alas com crianças, com adul-
tos, teremos o Boi de Reis também 
e várias peças que compõem o des-
file para chegar até ao Santuário. 
As escolas de samba irão fazer suas 
homenagens em reverência ao nas-
cimento de Jesus, saindo do Ara-
runa, que é o centro cultural mais 

Em Natal, além do Forte, os Reis Magos também dão nome ao pórtico na entrada da cidade, construído em dezembro de 1999

Natal mantém viva a tradição 
da Festa dos Santos Reis 
FESTA CATÓLICA COMEMORADA EM 6 DE JANEIRO, QUE LEMBRA QUANDO OS REIS MAGOS ENCONTRARAM O MENINO JESUS, É A 
SEGUNDA MAIS ANTIGA NO RIO GRANDE DO NORTE E MOLDOU CULTURA, RELIGIOSIDADE E COSTUMES DA SOCIEDADE POTIGUAR

Fotos: Juliana Manzano
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PELA CIDADE…
Na Grande Natal, os Reis Ma-

gos dão nome a vários monumen-
tos e recebem homenagem de 
diversas formas. Os municípios 
de Natal e Parnamirim possuem 
bairros com o nome de Santos 
Reis. Na entrada de Natal, na BR-
101, há o Pórtico Monumental 
de Natal ou Pórtico dos Reis Ma-
gos, construído em dezembro de 
1999. Fora o Santuário, localizado 
no bairro homônimo, também há 
o Forte dos Reis Magos, já citado 
e cuja importância para a capital 
potiguar dispensa maiores apre-
sentações. 

Mas, questionado a razão 
de tantas homenagens aos Reis 
Magos em Natal, o Padre Fran-
cisco Lima explica: “Eles são im-
portantes porque eles foram os 
primeiros anunciadores do nasci-
mento de Cristo. Foram eles que, 
chegando à manjedoura, guiados 
pela estrela, foram os primei-
ros divulgadores de que aquilo 
que estava na boca de Deus e 
anunciado pelos profetas tinha 
se tornado realidade. A Europa 
sempre celebrou intensamente a 
festa de Santos Reis porque, por 
trás dessa festa popular, tem uma 

liturgia própria chamada epifania 
do Senhor que significa manifes-
tação de Deus. Nós fomos co-
lonizados pelos europeus e eles 
vieram trazendo toda a sua fé, es-
pecialmente, da religião católica. 
O Forte dos Reis Magos foi cria-
do para lutar contra as guerras e 
conta-se que a pedra fundamen-
tal foi colocada justamente no 
dia da epifania do Senhor, no dia 
dos Santos Reis. Até que, um dia, 
a coroa portuguesa, representada 
por Dom João I, mandou as três 
imagens de presente para o nos-
so Forte”.

antigo do Estado e está localizado 
nas Rocas. Nós iremos vir desfilan-
do até o Santuário, apresentando 
a imagem do Menino Deus e, em 
seguida, os Reis oferecendo os pre-
sentes à imagem. Esta é uma festa 
diferente do Natal, que é mais sole-
ne, mais sublime. E a festa de Reis é 
mais popular, é como se fôssemos 
convidados para a festa”, esclarece 
Padre Francisco.

Além da parte religiosa, ha-
verá, ainda, a parte social com 
shows culturais. Na manhã do 
dia 6, a primeira missa será reali-
zada às 7h da manhã. A segunda 

será às 9h, seguida de batizados 
comunitários, nos quais cerca de 
30 crianças receberão o primeiro 
sacramento da igreja católica. Às 
11h30 será celebrada a missa de-
vocional, celebrada mensalmente 
todos os dias 6 do ano. “Todo dia 
6, nós entregamos uma estrela de 
MDF que as pessoas usam para 
colocar na sua manjedoura. E no 
dia 6 de janeiro é a primeira estre-
la do ano. Depois, teremos a Fei-
rinha dos Santos Reis com as co-
midas típicas que serão servidas 
no salão e, em seguida, a decora-
ção do andor que sairá em procis-

são pelas ruas do bairro. Após a 
procissão, o Arcebispo de Natal, 
Dom Jaime Vieira Rocha, fará 
uma celebração. “Este ano, fize-
mos algumas mudanças no andor 
para que ele fique mais leve e pos-
sa ser carregado por 12 homens, 
mais próximo dos fiéis e, não 
mais, no carro como normalmen-
te era. Muitas pessoas querem ter 
a experiência de ficar mais perto 
das imagens e este ano queremos 
oportunizar isso”, conclui. 

Mais informações sobre a pro-
gramação podem ser obtidas no 
instagram @santuariodossantosreis
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Em seu significado literal, a 
palavra “sideral” é relacionada aos 
astros ou às estrelas. E um filme 
genuinamente potiguar, também 
intitulado de “Sideral”, pode chegar 
a alcançar o “céu” do cinema mun-
dial, o Oscar.

Filmado em apenas quatro dias 
nas cidades de Natal, Ceará-Mirim 
e Parnamirim, no início do ano de 
2021, o filme entrou na pré-lista de 
indicados ao Oscar (chamada de 
“shortlist”) na categoria de “Me-
lhor Curta Metragem de Ficção” 
ou “Live Action Short Film”.

Integrar a shortlist significa di-
zer que o filme venceu 200 outros 
curtas concorrentes e agora dispu-
ta com 14 filmes para poder estar 
entre os cinco indicados finais na 
cerimônia do Oscar. O resultado 
com os indicados que vão concor-
rer à estatueta será divulgado pela 
academia no dia 24 de janeiro. Já a 
cerimônia está marcada para o dia 
12 de março.

“Sideral” é uma ficção do dire-
tor Carlos Segundo, que se desen-
volve no futuro, em torno do histó-
rico dia do lançamento do primeiro 
foguete tripulado brasileiro na Base 
Aérea de Natal e como isso afeta 
a vida de Marcela, Marcos e seus 
dois filhos. A produção é de Pedro 
Fiuza e Mariana Hardi, por meio da 
Casa da Praia Filmes, com equipe e 
elenco de profissionais potiguares, 
estrelado por Priscilla Vilela e Enio 
Cavalcante.

Para falar sobre a expectativa 
de estar entre os 15 principais cur-
tas escolhidos pela Academia, o 
NOVO entrevistou Pedro Fiuza, 
um dos produtores do “Sideral”.

NOVO - Qual a sensação 
de um filme produzido 
por você estar  entre os 
15 que podem concorrer 
ao Oscar?
Pedro Fiuza - É a sensação 
máxima de conquista até aqui. Com 
“Sideral” fomos ao festival mais im-
portante do mundo, que é o Festi-
val de Cannes, e agora estamos no 
páreo do prêmio mais importante 
do mundo, que é o Oscar. Mas con-
quistar isso sendo um produtor bra-
sileiro potiguar aí já é uma sensação 
de satisfação ao provar ao mundo 
inteiro que a gente pode tudo isso 
com um filme brasileiro potiguar, 
principalmente aquelas pessoas que 
achavam que isso não era possível 
ou não sabiam que era possível. 

NOVO - “Sideral” é o úni-
co filme totalmente bra-
sileiro - e nordestino - a 
entrar na shortlist do Os-
car. O que isso significa 
para o Nordeste? 

PF - “Sideral”, este ano, é o 
único filme de todas as Américas! 
Não existe outro filme da América 
Latina e nem dos Estados Unidos 
nesta categoria. Estamos levando 
essa representação e responsabili-
dade com muito orgulho. Isso sig-
nifica que o mundo está olhando 
para o cinema feito no Rio Gran-
de do Norte e que o Brasil precisa 
ter também esse olhar e respeito. 
O cinema potiguar e nordestino é 
universal e não merece ser tratado 
como de segunda categoria e nem 
enclausurado numa percepção ape-
nas regionalista. 

NOVO - Apesar do dese-
jo de estar entre os 15 e, 
mais para frente entre os 
5, ser evidente, você con-
seguia enxergá-lo como 
possível ou achava que 
era “sonhar demais”? 

PF - Não só achava que era 
possível, como trabalho há 11 
anos para que a possibilidade vire 
realidade. Esse é o 19º filme diri-
gido por Carlos Segundo e minha 
parceira de trabalho e também 
produtora do filme, Mariana Har-
di, tem uma longa carreira em vá-
rias linguagens artísticas. Então, 
não quero ser arrogante, mas esse 
é o nosso trabalho diário há mais 
de uma década, só que muitas pes-
soas só estão descobrindo agora. 

Então, sim, sabia que era possível, 
ainda que distante e agora dimi-
nuímos a distância. É lógico que 
também fico surpreso, empolgado 
e feliz, como quando eu tinha 15 
anos sonhando em fazer cinema, 
mas aprendi que só sonhar é uma 
forma dos dominantes nos dize-
rem que isso não passa de sorte, e 
de nós dominados continuarmos 
vira-latas. Então, não acho que o 
cinema brasileiro mereça reconhe-
cimento por uma questão de sorte, 
mas sim por ser um dos melhores 
do mundo. 

NOVO - Sideral já é o fil-
me potiguar de maior 
projeção no cinema mun-
dial. Circulou por 125 fes-
tivais, 29 países e ganhou 
66 prêmios. A que se 
deve todo esse sucesso? 

PF - O sucesso se deve à qua-
lidade artística e técnica do filme 
e dos seus profissionais, elenco e 
equipe, e como isso chega bem, 
através das atuações, do roteiro, 
da fotografia e da montagem ao 
público. Se deve ao contratar pro-
fissionais potiguares de máxima 
qualidade e que reverenciamos de-
mais. Deve-se ao máximo respeito 
ao público e desejar ser um filme 
que se conecta às plateias ao in-
vés de ser um filme hermético ou 
egoísta. Se deve a ser um filme fiel 
à uma realidade potiguar e como 
isso imprime de forma genuína na 
tela, como reflete a nossa cultura, 
sob um verniz narrativo e estético 
trabalhado com muito cuidado e 
planejamento. Se deve também 

aos nossos valores políticos, de 
lutar por um cinema brasileiro po-
tiguar.

NOVO - O que ainda falta 
para a produção audiovi-
sual potiguar aumentar 
a visibilidade?

PF - Faltam dois “i’s”: inves-
timento e imaginário. Faltam in-
vestimentos municipais, estaduais, 
federais e privados. Alguns editais 
já existem, outros precisam ser 
criados, assim como secretarias 
de cultura municipais e estadual, 
acompanhando a recriação do Mi-
nistério da Cultura pelo Governo 
Lula, em 2023. Mas além de editais, 
é preciso um investimento direto 
nas empresas e profissionais - se 
para o agronegócio tem, por que 
para a cultura não? E junto com 
investimento, mas também como 
consequência dele, o imaginário: 
falta mais oferta para se ter mais 
público para o cinema nacional e 
potiguar, faltam salas de cinema 
públicas e independentes, mais 
festivais, mais prêmios, mais di-
vulgação na imprensa, mais apoio 
à crítica especializada. Por mim, 
teriam outdoors em todo estado 
anunciando nossos filmes e os prê-
mios ganhos. O turista tinha que 
descer do avião e dar de cara com 
uma propaganda: “Rio Grande do 
Norte, o estado do cinema”, pois 
isso gera autoestima para nosso 
povo e nosso cinema, que também 
gera emprego e renda. E mais im-
portante: falta acabar de uma vez 
por todas o pensamento de que 
artista não é trabalhador.

NOVO - E quando os po-
tiguares poderão assis-
tir ao curta?

PF - Em breve, o filme es-
tará disponível no Canal Brasil e 
também estamos estudando uma 
sessão presencial em Natal para ja-
neiro. Todas as novidades serão di-
vulgadas nas redes da Casa da Praia 
Filmes (@casadapraiafilmes)

PRINCIPAIS INDICAÇÕES 
E PRÊMIOS:
- Melhor Ficção em Curta-
Metragem no 27º Prêmio 
Guarani de Cinema Brasileiro
- Indicado a Melhor Curta-
Metragem Brasileiro no Prêmio 
Abraccine 2021
- Indicado a Melhor Curta-
Metragem Ficção (1º semestre) 
no 21º Grande Prêmio do 
Cinema Brasileiro (2022)

RECURSOS 
INVESTIDOS
R$ 25 mil da Lei Aldir Blanc RN 
para produção, mais recursos 
próprios das empresas 
produtoras e doação e 
desconto nos cachês dos 
profissionais que trabalharam, 
totalizando cerca entre R$ 60 
mil a R$ 100 mil investidos 
de forma virtual. Mais € 60 
mil euros do governo francês 
através do CNC para a pós-
produção.

Curta “Sideral” foi filmado em 2021 nas cidades de Natal, Ceará-Mirim e Parnamirim

“Sideral”: de Natal para o 
“céu” do cinema mundial
CURTA-METRAGEM NATALENSE ESTÁ ENTRE AS 15 PRODUÇÕES PRÉ-SELECIONADAS 
PARA O OSCAR; FILME PARTICIPOU DE 125 FESTIVAIS DE CINEMA E GANHOU 66 PRÊMIOS

Foto: Reprodução

Pedro Fiuza, 
produtor
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Consultando as cartas, o car-
tomante Kleyton Rodrigues viu 
que o início de 2023 ainda será de 
dificuldades, principalmente para 
o Brasil. “Vai ser um ano onde o 
processo de organização geral vai 
ser paulatino. Não vai ser algo que 
veremos imediatamente ser resol-
vido. A pandemia da covid-19 ain-
da não acabou, vejo aqui também 
que existe a possibilidade de surgir 
novas doenças, mas isso será con-
tornado de forma tranquila. Não é 
algo assustador, a princípio.

Segundo ele, a carta do dia-
bo mostra que ainda existe muita 
coisa oculta que vai ser revelada. 
Como a gente está passando por 
um processo de modificação de 
governo, existe muita coisa que 
ainda está sendo velada. A nova 
administração é que vai descobrir 
muita coisa que ainda não foi vis-
ta. Então, até meados de 2023, 
será um ano bastante complica-
do”, revelou.

No entanto, de acordo com 

o cartomante, as coisas tendem 
a melhorar ao longo do ano. “As 
coisas tendem a caminhar de for-
ma crescente, de forma positiva. 
2023 será um ano de muitas coisas 
boas, de muita comunicação, de 
muita fertilidade… então vai apa-
recer muita gente grávida. Apare-
ce a fertilidade aqui. Então, quem 
não quiser ser pai ou mãe, já vai se 

prevenindo”, disse Kleyton.
Fazendo um balanço, o car-

tomante avaliou que o novo ano 
será bom, apesar de todos os pro-
blemas já citados. “É preciso ter 
essa  vivência de novo. É um ano 
novo, literalmente, porém com 
algumas dificuldades que serão 
contornadas com o passar dos 
meses”, afirmou. 

GERALSegunda-feira, 02 de janeiro de 2023

@diegonegrellos
DIEGO NEGRELLOS

Foto: Cedida

Foto: Cedida

Foto: Dayvissom Melo

No Réveillon Santé, o jornalista Rodrigo Loureiro com   
Daniel Soeiro, André Magal, Roberto Bezerra e Diva Duarte

Grudadinhos curtindo o Réveillon Sante em Natal, os 
queridos Jarlles Gois e Alex Tilieri

FESTÃO
Pelo segundo ano consecutivo, o Réveillon Santé causou em Natal 
e mostrou porque carrega o slogan de “Maior Réveillon do Bra-
sil”. Com assinatura do Grupo San Sebastian, o festival reuniu em 
seis dias de festas, não apenas natalenses, mas uma galera bonita 
vinda de todas as partes do Brasil. No trio elétrico, um verdadeiro 
carnaval com shows de Ivete Sangalo, Claudia Leitte, Alinne Rosa, 
Duda Beat, Pabllo Vittar, Gloria Groove, Luisa Sonza e É o Tchan. 
A noite da virada contou com a presença de duas rainhas: Daniela 
Mercury, a Rainha do Axé e Ludmilla, a Rainha da Favela.
 
START
O Sonhos Réveillon mostrou que realmente é o réveillon de Natal. 
O espaço Malca, na Via Costeira, foi totalmente preparado para 
uma festa que só terminou na manhã do primeiro dia de 2023. 
Atrações nacionais, open bar premium, e com ingressos pratica-
mente esgotados, o Sonhos não decepcionou, principalmente com 
o show de Matheus e Kauan amanhecendo o dia com o nascer do 
sol na Via Costeira. Alguns dos pontos comentados foram a estru-
tura, a qualidade do open bar, além das atrações. Mal começou o 
ano e já tem gente esperando pela virada de ano no Sonhos 2024.
 
VEM VERÃO
Donos de sucessos no ano passado, Mari Fernandez, Nattan e Zé 
Vaqueiro são as atrações de abertura do verão 2023 na Ilha Ecomax 
nesta quinta-feira (5), véspera de feriado, na praia de Pirangi. Com 
organização da Clap Entretenimento, os shows da Ilha Ecomax têm 
reunido grandes atrações nacionais, além de proporcionar expe-
riências diferenciadas ao público. Os ingressos estão à venda nas 
lojas Grand Optical (Midway Natal Shopping e Rua Mossoró) e no 
site www.ticketnahora.com. Mais informações no perfil @ilhaeco-
maxoficial no Instagram.
 
LÁ VEM ELA!
Ivete Sangalo faz chamamento através do Twitter e deixa fãs an-
siosos. A cantora gravou um áudio na plataforma do passarinho: 
“Olhe só, dia 5 de janeiro eu vou tá em Salvador e se eu fosse você, 
eu estaria também”. Os seguidores da artista arriscaram diversos 
palpites sobre a postagem, entre eles: spoilers do novo EP, tema do 
Carnaval, show surpresa e muito mais. 

O que as cartas 
dizem sobre 2023
CARTOMANTE KLEYTON RODRIGUES MOSTRA AO NOVO AS IMPRESSÕES 
SOBRE DIFERENTES TEMAS DO QUE ESTÁ POR VIR NO ANO QUE SE INICIA

Sobre o primeiro ano do novo 
mandato do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), Kleyton analisou 
que muitas dificuldades serão en-
frentadas, inclusive com relação à 
saúde de Lula. “A gente sabe que o 
presidente Lula é um político nato. 
Ele é, literalmente, muito político. 
E, por ser político, ele consegue 
transitar entre gregos e troianos. 
Ele consegue fazer esse viés de li-

gação entre todas as alas políticas 
do país. As cartas mostram que, 
apesar de todas as dificuldades, ele 
vai administrar todos os problemas 
com muita tranquilidade. Porém, 
existem algumas preocupações 
com relação ao próprio presidente. 
Ele já é uma pessoa de idade, então 
no primeiro ano ele vai seguir bem, 
mas existe uma grande possibilida-
de dele ter problemas de saúde”, 

disse o cartomante. 
Ainda de acordo com ele, as 

cartas revelaram um cenário muito 
positivo para a economia do País. 
“Aparece muita carta de ouro, que 
indica finanças. Então, dentro des-
se governo, a estabilidade financei-
ra tende a se tornar notória. Vemos 
que há uma possibilidade da econo-
mia do País entrar nos eixos nova-
mente”, contou. 

Entrando na política do Rio 
Grande do Norte, as cartas revela-
ram a Kleyton que o governo Fá-
tima Bezerra (PT) tende a ser um 
governo de avanços, principalmen-
te pela ligação direta com o Gover-
no Federal. “Há a possibilidade de 
os repasses federais chegarem com 
mais facilidade ao RN. Porém, exis-
te muita coisa dentro do próprio 
estado dificultando um pouco essa 

governabilidade. A governadora 
terá que ‘se virar’ um pouco com 
o serviço público. A carta do dois 
de espadas mostra que alguns ser-
vidores, principalmente os da área 
da Saúde, estão muito insatisfeitos. 
E isso pode gerar um conflito entre 
governo e governados. Mas não é 
algo que possa ser avassalador ao 
governo ou que possa diminuir sua 
credibilidade de uma forma acentu-

ada. É uma situação que pode ser 
contornada caso haja uma aten-
ção com essas pessoas. Vai ser um 
mandato bom, tranquilo. Apesar 
das grandes oposições na Assem-
bleia e nas cidades, a governadora 
vai conseguir dançar conforme ela 
quer. E agora, já que ela lutou tanto 
pela reeleição do presidente Lula, 
está na hora de ir até ele e pedir um 
retorno”, disse o cartomante.

Outra revelação feita por Kleyton 
foi que o prefeito da capital potiguar, 
Álvaro Dias (Republicanos), deve si-
lenciar politicamente nos próximos 
anos à frente da Prefeitura do Na-
tal. “O ano do prefeito Álvaro Dias, 
como tem sido ultimamente, será 
tranquilo. Mas algo que vai chamar 
bastante atenção é o silêncio dele. A 

tendência é silenciar, até mesmo po-
liticamente. Não entendo o porquê 
dessa situação, mas é como se ele es-
tivesse entrando em um processo de 
introspecção pessoal e não quisesse 
mais demandar politicamente. É 
como se ele estivesse decepcionado 
com alguma coisa, com algum tipo 
de frustração política. A gestão dele 

vai ser para continuar como está, 
sem atitudes incisivas que possam 
fazer a coisa se tornar visualmente 
interessante ou chamar a atenção da 
população. As cartas de mudanças 
estão todas paradas. Então, esse ano, 
será um governo de manutenção do 
que já está acontecendo, apenas”, 
contou Kleyton Rodrigues.

O ANO DE LULA

O ANO DE FÁTIMA BEZERRA

O ANO DE ÁLVARO DIAS 

Kleyton diz que 2023 tende a melhorar no segundo semestre
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TOQUE DE LETRA

PELÉ ETERNO
Amigos, a coluna desta semana será dedicada ao maior jogador 
da história de futebol. Por isso, reproduzirei aqui o texto que 
fiz no último dia 29 dedicado a Pelé. “Quando pequeno, ainda 
tomando gosto por futebol, a minha avó (Dona) Chiquinha me 
apresentou a um jogador de nome Pelé. Através de recortes da 
revista Manchete guardados por ela, das histórias que ela ouviu 
no rádio, me mostrou um pouco sobre aquele que era chamado 
de Rei. Perguntei o porquê dele se chamar assim. A resposta dela 
foi sucinta: ‘porque ele foi o maior jogador de todos os tempos’”. 
 
PELÉ ETERNO (2)
 
“A resposta dela me guiou um pouco para entender a magnitude 
do que era o Pelé. A admiração dela por aquele eterno camisa 10, 
três vezes campeão do mundo pelo país, se via através dos seus 
olhos. E a partir do momento que fui gostando mais de futebol, 
mais dava a vontade de ler sobre como era a época em que ele foi 
se transformando no que conhecemos. Foi nesse mergulho que 
pude entender um pouco dessa admiração, não somente da minha 
avó, mas de todos os brasileiros - e mundo - que viram os seus 
grandes feitos”.
 
PELÉ ETERNO (3)
“As viagens históricas que tive, através de leituras quase que diárias, 
através de um televisor preto e branco (depois colorido), pude 
ver diversos jogadores se transformarem em craques, em gênios, 
imperadores, ETs, até em Deus. Mas nenhum deles JAMAIS 
conseguiram se tornar um Rei. E, digo, com toda a certeza: jamais 
conseguirão. Infelizmente, a poucos dias de entrarmos num novo 
tempo, numa nova era de esperanças, a majestade descansou. 
Agora, a coroa e o cetro se tornam símbolos eternos do primeiro 
e único Rei que o futebol teve e terá”.
. 
PELÉ ETERNO (4)
“Tenho a plena certeza de que, lá de cima, a pessoa que me 
mostrou a grandeza deste brasileiro está junto com a multidão 
para receber aquele único jogador que a fez ter uma enorme 
admiração. Enquanto isso sentimos. O futebol sente. O Brasil 
sente. O mundo sente a dor, a tristeza de que não terá mais a 
presença física do eterno camisa 10. Mas a história, o legado, ficará 
marcada para sempre”.
 
PRÉ-LAMPIONS
América e Potiguar de Mossoró terão compromissos mais do 
que importantes já na próxima quinta-feira (5). Afinal de contas, 
ambos estarão lutando para avançar para a segunda fase da Copa 
do Nordeste. Enquanto o América joga com o Moto Club-MA 
na Arena das Dunas (acredito na vitória americana), o Potiguar 
terá um duelo difícil diante do CSA-AL. Vale lembrar que é jogo 
único. Os vencedores se enfrentam já no próximo domingo na 
segunda fase.
 
QUE VERGONHA!
Lamentável as cenas de violência que ocorreram no amistoso 
entre América e Retrô-PE. Não bastassem os jogadores ativando 
seus modos patéticos, a torcida quis também entrar na onda da 
babaquice. Se fala tanto em mudança de comportamento, de ações 
para coibir violência, disso e daquilo, mas não tem jeito. Difícil.
 
COMEÇOU A COPINHA
Encerro a coluna desta semana dizendo que, a partir de hoje, a 
bola já começou a rolar no maior campeonato de categoria de base 
do país. Para os representantes potiguares, a Copa São Paulo de 
Futebol Júnior só terá início a partir dessa terça-feira (3) quando 
o América enfrentará o Catanduva-SP. Já o ABC estreia diante do 
Maringá-PR na quarta-feira (4) e o Alecrim inicia sua caminhada 
na competição contra o Juventude-RS na quinta-feira (5). Para 
acompanhar os jogos, basta baixar o aplicativo do “Paulistão Play” 
ou acessar o canal da Federação Paulista no Youtube.

A temporada 2023 está prestes 
a começar para o futebol potiguar. 
Duas maiores forças do estado no 
cenário nacional, ABC e América 
vêm de um ano vitorioso, acima 
das expectativas da torcida, e espe-
ram repetir os resultados nesse ano. 

O alvirrubro é o primeiro da 
dupla a entrar em campo. O pri-
meiro embate oficial ocorre já nes-
ta quinta-feira (5), contra o Moto 
Club, do Maranhão, em jogo vá-
lido pela Pré-Copa do Nordeste, 
na Arena das Dunas. Esse será o 
primeiro confronto, de dois, que o 
América precisa superar para che-
gar à fase de grupos da competição. 
A disputa é em jogo único e em 
caso de empate, a classificação será 
definida nas cobranças de pênaltis. 
O jogo está marcado para às 20h. 

O vencedor do confronto vai 
encarar, na segunda fase, o ven-
cedor de CSA-AL e Potiguar, ou-

tra equipe do RN na disputa, e 
que se enfrentam no mesmo dia 
5, às 20h, no interior de Alagoas.  
De acordo com Leandro Sena, téc-
nico do América, o clube não vai 
dar atenção especial a uma com-
petição no primeiro semestre, e 
tentará jogar o seu melhor tanto na 
Copa do Nordeste, como no Cam-
peonato Estadual, que começa na 
semana seguinte. 

Para conseguir competir bem 
em todos os campeonatos, o Amé-
rica apresentou na última quarta-
-feira (28) o elenco que vai iniciar a 
temporada. Em uma festa ao lado 
da torcida, 29 atletas e toda a co-
missão técnica foram apresentados 
em cerimônia na sede social do clu-
be, no entanto, Sena lembra que o 
elenco ainda não está fechado. 

“A gente solicitou à diretoria 
que renovasse com os campeões 
brasileiros, principalmente, o time 

titular. A diretoria nos atendeu, 
e trouxemos alguns reforços de 
qualidade para poder elevar o nível 
do nosso elenco. Mas é claro que 
se tratando de América, o elenco 
nunca estará fechado. Aquela op-
ção de mercado que for agradável a 
todos, a gente fará um esforço para 
trazer”, comentou o treinador Le-
andro Sena. 

Pelo estadual, o primeiro com-
promisso americano está marcado 
para o dia 11, às 15h, contra o Po-
tyguar de Currais Novos, na Arena 
América. Se passar pela primeira 
fase da Pré-Copa, o time da Rodri-
gues Alves terá ainda outro com-
promisso antes da estreia no Cam-
peonato Potiguar, dado que a CBF 
marcou os jogos da segunda fase do 
regional para o próximo domingo 
(8). O Alvirrubro ainda tem a Copa 
do Brasil e a Série C do Campeona-
to Brasileiro para disputar neste ano.

Foto: Canindé Pereira/América FC

Preparação do América já começou e primeiro jogo acontece nesta quinta (5), em Natal 

ABC e América traçam 
metas para o ano de 2023
PRINCIPAIS REPRESENTANTES DO FUTEBOL POTIGUAR, CLUBES TÊM 
CALENDÁRIO CHEIO DURANTE O ANO, COM QUATRO COMPETIÇÕES CADA

Pelo lado alvinegro da cidade, 
o ABC começa o ano com obje-
tivos traçados. Garantido na fase 
de grupos da Copa do Nordeste, 
o Mais Querido tem mais alguns 
dias de preparação, e só começa 
a temporada no próximo dia 10, 
terça-feira, quando faz o jogo de 
abertura do Campeonato Estadu-
al contra o Força e Luz, diante da 
sua torcida, no estádio Frasquei-
rão. A praça esportiva passa por 
uma série de obras e reformas para 
melhoria da estrutura, mas estará 
pronta para o primeiro compro-
misso do ano. 

Para essas duas competições, 
a diretoria do ABC coloca como 
objetivo o título no estadual, e a 
classificação para a fase de quartas 
de final na Copa do Nordeste. Mas 

a cartela de competições desse ano 
está cheia para o ABC, que ainda 
tem no calendário as disputas da 
Copa do Brasil e da Série B do 
Brasileirão. “Na Copa do Brasil 
queremos chegar pelo menos até 
a 3ª fase, já que é uma competição 
que traz uma premiação importan-
te a cada passagem de fase”, diz o 
representante do clube, que com-
pleta: “Nosso último desafio é o 
Brasileiro da Série B, competição 
que o primeiro objetivo é buscar 
a manutenção para o ano seguin-
te. Depois de garantida a perma-
nência vamos brigar forte por algo 
melhor e por que não, dependen-
do do desenrolar das coisas, bus-
car o tão sonhado acesso da volta 
para a Série A”.

Na Copa do Nordeste, o ABC 

já conhece adversário e local do 
primeiro confronto, faltando de-
finir apenas a data. A estreia será 
contra o Sport em jogo a ser dis-
putado no Recife. De acordo com 
a CBF, a partida será jogada no fim 
de semana dos dias 21 e 22. 

Para começar a temporada, 
o elenco do Alvinegro está qua-
se pronto, faltando apenas um 
goleiro, que a direção já está em 
busca. “Acabamos perdendo o 
nosso goleiro, o Matheus No-
gueira, que foi vendido para o fu-
tebol português, e, pelo menos, 
por enquanto estamos buscan-
do apenas mais um goleiro. Mas 
sempre estamos atentos ao mer-
cado e as vezes aparecem boas 
oportunidades. Mas de imediato 
é só mais um goleiro”.

ABC com metas definidas
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